

Iscatan. Ocho leguas almismo viento, con 5 españoles; 172 indios y 19 mulatos.

San Estéban. Al Norte, pueblo de indios con 150.

Tesistan. Al mismo viento seis leguas, con 5 españoles y 930 indios.

Zapópan. Doce leguas al Sudeste de la cabecera, tres á Guadalajara; con 115 españoles, 313 indios, 70 mulatos y 101 de otras castas. Hay cura clérigo con un ministro y más de 2000 pesos de emolumentos. Se venera en un gran templo la Imágen de la Expectacion con el título de Zapópan á cuyo culto ocurren innumerables gentes del reino, dejando buenas limosnas. Hay un capeyan mayor con 4 sacerdotes para cuidar á la Virgen, cada uno con competente dotacion.

Soquipa. Trece leguas al mismo viento, con 183 indios y 4 mulatos.

Atemajac. En igual distancia y viento, con 275 indios.

Huentitan. Catorce leguas al Sudeste, con 275 indios aplicados al cultivo de sus tierras, hacen loza, algunas huertas. Aquí hay otro paso del rio grande que llaman del Arcediano; pero poco frecuentado, así por lo fragoso del camino, como por haber otro conocido por el de Ibarra, algo mas cómodo.

JURISDICCION

DE

SAN FELIPE DE GUQUIO.

Distante de Guadalajara al Oriente quince leguas, en suelo llano y á propósito, para toda especie de semilla, especialmente de maic que pasan de 30,000 cargas las que se cojen; 1,500 de frijól, 100 de chile, 130 de trigo y 80 de cebada. Se cria mucho ganado vacuno, algun caballar de muy buena casta, ó mular, lanar y de cerda. Linda por el Oriente con la jurisdiccion de Lagos y Barca; por el Norte con Tepatitlan, por el Poniente con la capital de la intendencia y por el Sur tambien con la Barca. Componen esta jurisdiccion 13 pueblos, 2 parroquias, una hacienda, 85 ranchos y una estancia. Se halla un rio que es conocido con el nombre de rio verde cuyo nacimiento y demás circunstancias quedan explicadas en la jurisdiccion de Tepatitlan. Los montes, que son pocos producen encinos, robles, pinos, palos colorado y dulce; pero las maderas más apreciables son sabinos, nogales, fresnos, tepehuajes y tepézapotes, que se hallan en las

márgenes del río; producen las alcabalas 437 pesos, y los tabacos, barajas y papel sellado 11,517 pesos 5 rs.

Cuquio. Cabecera de la subdelegacion y residencia del justicia D. Joaquin de Mestas Bustillo, con casas reales y cárcel todo bien malo, y habitado por 2 europeos, 267 españoles, 433 indios, 25 mestizos, y 115 mulatos, empleados en la labranza, tejidos de algunas mantas, y engorda de cerdos. Hay cura clérigo con 2 ministros cuyos emolumentos pasan de 2,500 pesos, en una Iglesia que aunque no muy mala, se está haciendo otra de sólida fabrica y bastante capacidad, à devocion del mismo cura y vecindario,

San Miguel de Yaqualica. Al Nordeste ocho leguas, con 83 españoles y 233 indios ocupados aquellos en labor y cria de ganado, y éstos en hacer loza ordinaria. Aquí hay encargado de justicia y cura clérigo con un ministro y 1,100 pesos de proventos.

Santa María de Mesticacan. Quince leguas al Nordeste, con 186 españoles y 491 indios, destinados à hacer jabon y labrar sus tierras.

San Miguel de Acacico. Trece leguas al mismo viento, con 213 indios.

San Andrés Ahuisculco. Al Nordeste ocho

leguas, con 160 indios acomodados à servir y à hacer sus cortas siembras.

Santiago Mañanalisco. Al Norte siete leguas, con 213 indios.

San Bartolomé. De Juchitan al Norte tres y media leguas, pueblo de indios con 66 ocupados en el oficio de zapateros y obrajeros.

San Juan de Contla. Dos y media leguas al Norte, con 190 indios destinados à la labranza de sus tierras y à hacer guitarras que salen à vender fuera.

San Pedro Ocotic. Al Noroeste cuatro leguas, con 45 indios.

San Gaspar Cuacuata. Dos leguas al Noroeste, con 169 indios aplicados à tejer mantas y à hacer sillas.

Santa María Teponaguascó. Una legua al Sudeste, con 262 naturales.

San Francisco Tacotán. Seis leguas al Poniente con 160 naturales.

Santa María Ixtlahuacan. Siete leguas al mismo viento, con 201 indios empleados en el ejercicio de arrieros, sirvientes en las haciendas y haciendo sus cortas siembras.

JURISDICCION
DE TONALA.

Distante de Guadalajara tres leguas al Oriente, abundante de maiz, frijol y algun trigo y cebada. Se cria ganado vacuno, mular y caballar, y se halla poblado por 5447 almas repartidas en 11 pueblos, 2 parroquias, 3 haciendas, 6 ranchos y una estancia. La industria en que se ocupan estas gentes es la siembra de semillas y fábrica de loza, que es la mejor que se hace en el reino, vendiéndola ya en el lugar de la fábrica, ya sacándola fuera, con mas estimacion. Las alcabalas y tabacos están agregadas á la receptoría de Tlajomulco, en cuyo lugar se tratará de sus valores. Linda esta subdelegacion por el Oriente con Cuquio y Tepatitlan, por el Poniente con Guadalajara, por el Norte con San Cristóbol y por el Sur con Tlajomulco.

Santiago de Tonalá. Cabecera y residencia del subdelegado, con casas reales y cárcel no muy buenas, y habitado por 5 españoles y 380 indios destinados á la fábrica de loza que es muy fina, y de la que se comercia en el año como 30,000 pesos, debiendo con esta industria ser el pueblo

más feliz de la intendencia; pero el ningun tino con que gastan el dinero, y la prodigalidad que gastan en sus continuas fiestas, les hace verse afligidos aun para la moderada contribucion del tributo. Hay cura clérigo con un ministro, cuyos emolumentos llegan á 1000 pesos.

San Martin. Una legua al Sur, pueblo de indios con 589 de ambos sexos.

Santa María Magdalena de Toluquilla. Cinco leguas al Sudeste, con 205 indios divertidos en cultivar algunas huertas y servir en la hacienda de gañanes. En este pueblo hay un ojo de agua que fertiliza todo el valle, el cual es muy abundante de duraznos, granadas, higos y otras frutas.

San Sebastian el Chico. Al mismo viento y distancia, con 206 naturales.

Santa María. Cinco leguas al Sur, con 154 individuos de Guadalajara, viviendo del comercio que hacen con pollos, gallinas y huevos.

San Pedro. Al Poniente de la cabecera dos leguas, con 7 españoles, 15 mestizos, 11 mulatos y 956 indios de ambos sexos, empleados en fabricar ladrillos y loza ordinaria. Aquí hay un religioso franciscano que administra los Santos Sacramentos; pero pertenece al curato de Anal-

co. Este pueblo es el recreo de las gentes de Guadalajara, adonde por temporadas se retiran á desahogar de las tareas que cada uno respectivamente tiene en su destino. Se debe al infatigable celo del muy I. Sr. D. Jacobo de Ugarte y Loyola, el actual presidente de esta real audiencia, el gran paseo que se está concluyendo en Guadalajara, poblado de árboles en armoniosas calles, que creciendo será el mas apetecido para los calores.

San Andrés. Al Norte dos leguas, con 238 indios ocupados en hacer guitarras y ejercer el oficio de hortelanos.

Zalatitán. Una legua al Poniente, con 416 naturales divertidos en el beneficio de sus huertas y llevar á Guadalajara las hortalizas. En este pueblo, á sus orillas, hay un baño de aguas termales cuyas virtudes están aprobadas por varios médicos. Al viento Sur está el barrio del Rosario, que aunque tiene alcalde, regidor y demás judiciales, está agregado al pueblo de Zalatitán.

San Gaspar. Una legua al Norte, con 521 indios ejercitados en el cultivo de sus huertas, sembrando legumbres, hortaliza y mucha rosa de castilla que venden en Guadalajara.

Coyula. Al mismo viento y distancia, con 264 almás.

Tololotlan. Tres leguas al Oriente, con 250 indios, cuya industria es servir en las hortalizas y cultivar algunas huertas.

Barrio de Santa Cruz. Al Poniente, con 102 indios ocupados en hacer loza fina y otras curiosidades.

JURISDICCION

DE

TLAJOMULCO.

Al Sur de Guadalajara nueve leguas, de temperamento templado con inclinacion á caliente, y fecunda en maiz, trigo, frijol, cebada y chile; pues no teniendo de Oriente á Poniente más que ocho leguas y de Norte á Sur seis, pasan de 3000 cargas de trigo las que se cojen; 1400 de maiz, 700 de frijol, 300 de cebada y 400 de chile, llegando la cria de ganado vacuno á mas de 3000 cabezas, 200 mulas y 1400 potros. El suelo es llano y aunque no hay rio ninguno, es abundante de agua en varios manantiales que se aprovecha para riego de trigo y algunas huertas:

componen esta jurisdiccion 10 pueblos, una parroquia, 7 haciendas, 22 ranchos y 3 estancias, habitada por 5974 almas, sin más industria que la labranza, operarios de las haciendas y el tal cual giro que hacen en Guadalajara con sus efectos de campo. Linda por el Oriente con la subdelegacion de Cuquio, por el Norte con Tonalá y por el Sur y Poniente con Sayula. Se hallan algunos montes y en ellos maderas muy buenas, que es el destino de algunos que se ocupan en sus cortes. Producen los tabacos 34,000 pesos y las alcabalas de 2 á 3000 pesos.

Santiago Tlajomulco. Cabecera de esta subdelegacion y residencia del subdelegado D. Juan Estéban Mauriño, con malas casas reales y cárcel; habitada por 139 españoles, 611 indios y 14 de castas. Hay cura religioso de San Francisco, que es el único párroco que tiene el territorio, dependiente del guardian de Santa Annita, quienes son los que tienen la cura de almas de los pueblos, y cuyos emolumentos llegan á 4000 pesos.

Cajititlan. Al Oriente tres leguas, con 136 españoles, 745 indios y 79 de castas empleados en beneficiar huertas que forman en las orillas de la laguna que tienen y en donde se cojen los mejores melones que hay en la Galicia, aprovechán-

dose igualmente del pescado que se cria. Aquí hay un colegio de indias educandas, que los mismos naturales fundaron.

San Juan. Al mismo viento y distancia, con 508 naturales.

Cuescomatitlan. Tres leguas al Oriente, con 158 individuos aplicados á la siembra de sus tierras y la pesca de la laguna. Hay otro colegio con 13 jóvenes indias al cargo de una rectora que las enseña todo lo que conduce á dirigir bien una casa, para cuando toman estado. En el de Cajititlan hay 19; pero ambos sostenidos con lo que los padres de cada una de ellas concurre para su manutencion, sin que se haya podido averiguar si precedió licencia del gobierno para estas fundaciones; ojalá y en todo el reino las hubiera, que era el modo de evitar muchas ofensas á Dios, experimentando sensible variedad de costumbres en los indios, con tan sólida y buena educacion.

San Lucas. Dos y media leguas al Sudeste, con 12 españoles y 240 indios, situados en la ribera de la laguna.

Cuyutlan. Al Sudeste dos leguas, con 19 españoles, 125 indios y 4 mulatos.

Santa Cruz. Una y media leguas al Ponien-

te, con 228 españoles, 420 indios y 99 de castas.

San Agustin. Al Noroeste dos y media leguas, con 7 españoles, 266 indios y 10 mulatos.

Santa Annita. Al Norte dos y media leguas, con 150 españoles, 248 indios y 145 de castas, destinados en sus siembras y huertas, vendiendo las producciones en Guadalajara. Aquí hay un convento de San Francisco, cuyo guardian es el que dá pasto espiritual á los vecinos; tienen una Iglesia capaz, muy hermosa y bastantemente adornada en su interior, con una milagrosa Imágen, con la advocacion de la Candelaria, de cuyos portentos se puede informar el curioso en su novena; concurren en el año muchas gentes de las comarcas á venerarla, y dejan algunas limosnas para ayuda de su culto.

San Sebastian. Pueblo de puros indios, al Norte dos leguas, sin más aplicacion que sus cortas siembras y servir de operarios en las haciendas.

JURISDICCION DE TALA,

Distante de Guadalajara catorce leguas al Poniente, en suelo llano y propenso á calor; pero abundante de maiz, frijol, trigo y chile: componen esta subdelegacion 6 pueblos, una parroquia, 4 haciendas y 18 ranchos, habitados por 3497 almas. Se hallan 3 rios con los nombres de San Juan, Animas y el Salado, que aunque no muy copiosos, bastantes para fertilizar la jurisdicción, en la que se cosechan de 20 á 25,000 fanegas de maiz, 4000 de frijol, 4200 de trigo, 3000 arrobas de azúcar y 600 de chile. Se cria bastante ganado vacuno, caballar y mular, y á estos artículos está ceñida la industria y comercio de estas gentes. Linda por el Oriente con Guadalajara y Tlajomulco, por el Sur con Sayula, por el Poniente con el Ahualulco y por el Norte con Tequila y San Cristóbal. Rinden las alcabalas 262 pesos y los tabacos de 4 á 5000 pesos.

Tala. Cabecera y residencia del subdelegado D. Pedro Moyeda, con casas reales y cárcel, curato de clérigos con dos ministros, 2500 pesos de emolumentos y una Imágen del todo arruinada.

Agüisculco. Al Sur dos leguas, pueblo de indios con 129.

Santa Anna de los Negros. Al Oriente diez leguas, con 77 individuos.

Jocotan de los Cedazos. Once leguas al Oriente, con 18 naturales ocupados en las siembras de sus tierras.

Ocotan. Al mismo viento, con once leguas y 59 individuos.

Nestipac. Al Norte nueve leguas, con 29 naturales empleados en el cultivo de sus huertas, que las tienen muy buenas.

dentro de la hacienda La Quemada se halla un cerro con el nombre de los Edificios, cuya base hasta su cima está industriosamente reforzada por el gentilismo, y en donde tenían varias casas de habitacion y algunos edificios públicos; entre estos hay uno en la cúspide, que tiene de largo de Oriente á Poniente 22 pasos y de Norte á Sur 32; de sólida fábrica y de un nivel y union en sus piedras muy particular; se hallan 11 pilares en su centro, de figura cónica, formando á su frente una magestuosa entrada cuyas señales manifiestan haber sido lugar destinado à sus Ritos: se advierte una calzada que corre al Noroeste una legua, donde tenían segun su construccion atalaya, que llevaba comunicacion con otra que está al pie del cerro, y que desde luego pasaba noticia de avistarse alguna gente; hay un pilar, entre otros varios de grande altura, con sus gradas, cuyo destino parece seria el lugar de sus sacrificios, colocado al Norte del adoratorio, con

ADVERTENCIA.

La mala compaginacion del original que hemos copiado, hizo que no se colocaran las cuatro páginas que siguen, en el lugar que les corresponde; y para que estos apuntes no queden incompletos, ponemos aquí la parte omitida que debió colocarse al final de la línea tercera de la pág. 84.

una gran plaza. En la cima hay dos salones de mucha extension, y en el que cae al Poniente un pilar que bajo su base respecto del piso de la piedra, como vara y media, notándose en el lienzo que cae al Norte, indicaciones de haber sido lugar de algun ídolo. Hay muchos más edificios en todo el monte, pero se conoce que eran habitaciones particulares. Dá dolor ver un monumento tan apreciable de la antigüedad, arruinado, y que de él se sirven para sacar piedras y formar potreros, dejándolo en términos que apenas se puede conocer el destino que tenian; pero aún desmintiendo el falso concepto que algunas naciones tuvieron de la rudeza y barbarie de estos indios. Fecunda esta jurisdiccion el rio que llaman de Juchipila, cuyo nacimiento lo trae de las inmediaciones de Zacatecas, y corriendo Norte Sur se une al grande en el pueblo de San Cristóbal, à distancia de veinte leguas de su nacimiento, y en sus márgenes se hallan unos ojos de agua, termalles con el nombre de Tepestitaque, tenidas por muy saludables á los enfermos que padecen gota y dolores reumáticos; de cuya experiencia tienen no poca las gentes de los 11 pueblos que viven en sus inmediaciones. Hay otro que tiene su nacimiento en la sierra que llaman de Gonzalo, el que despues de veinte leguas de corriente se

junta con el de Teocaltichillo: no hay más monte que los dos que forman el cañon de la subdelegacion al Oriente y Poniente de ella, en cuyo terreno las maderas que se encuentran son pino, cedro, roble y algunos sabinos en las orillas del rio; hay un árbol de estatura mediana, muy pobre de hojas y muy menudas, conocidas por el nombre de copalche, que aseguran ser su goma ó bálsamo muy á propósito para úlceras inveteradas y dolores de estómago, ministrándose las primeras en polvo y las segundas cosidas en agua simple; forman este territorio una villa, 16 pueblos, 7 parroquias, 21 haciendas, 109 ranchos y 20 estancias, habitado todo por 21,767 almas.
